

TROISIÈME RÉUNION DU COMITÉ PRÉPARATOIRE À LA CNUED :
VUE D'ENSEMBLE ET ÉVALUATION

RÉSUMÉ

Lors de la troisième réunion du comité préparatoire de la CNUED (PrepCom III), le processus de la CNUED est enfin passé de l'étape des déclarations à celle des négociations. Les délégations ont assumé la responsabilité de trouver des solutions aux nombreux problèmes complexes à l'ordre du jour de la CNUED plutôt que de simplement demander d'autres études au Secrétariat. Les deux documents principaux qui résulteront de la conférence de Rio, en juin prochain, la Charte de la Terre et Agenda 21, le Plan d'action pour le XXI^e siècle, ont commencé à prendre forme. Nous avons esquissé les règlements de procédure du comité préparatoire final, qui se réunira à New York en mars prochain, et de la CNUED proprement dite. Cependant, alors que trois de ces comités préparatoires sont déjà passés et qu'il n'en reste qu'un avant la tenue, à Rio, du plus grand rassemblement de chefs d'États de tous les temps, nous avons une somme énorme de travail à accomplir en rapport avec toutes les questions. Les textes relatifs aux questions environnementales sectorielles sont très inégaux, émaillés de parenthèses carrées, et devront être remis à jour pour accommoder la structure générique d'Agenda 21 mise au point pendant ce PrepCom. En ce qui concerne les grandes questions intersectorielles, les négociations proprement dites ont commencé pendant ce PrepCom sur le texte traitant de la question du transfert de technologie seulement. Quant à la question cruciale des ressources financières, ce que nous avons pu faire de mieux comme point de départ acceptable par tous a été une compilation de vues préparée par le Canada à titre de président des négociations officieuses. Le plus grand défi que nous aurons à relever, toutefois, sera celui de venir à bout des tensions Nord-Sud qui prennent de l'ampleur. Nous devons éviter de structurer les négociations finales à New York comme s'il s'agissait simplement d'un troc : une protection accrue de l'environnement dans le Nord contre un accroissement de l'aide au développement pour le Sud. Il nous faudra réaffirmer l'intérêt que nous avons tous à combiner environnement et développement au moyen d'un dialogue politique entre gouvernements si nous voulons conclure le processus des PrepCom par un ensemble de documents que les leaders pourront signer à Rio.

RAPPORT

La délégation canadienne est arrivée à ce PrepCom bien préparée à apporter une contribution importante dans les questions au sujet desquelles nous croyons que la CNUED peut faire la différence. Nous avons participé en particulier aux